

Ecole des Hautes études en Sciences Sociales

96, boulevard Raspail, 75006 Paris, salle M. et D. Lombard,
2e et 4e lundis du mois, 13-15 heures.

**Limites du politique, Politiques des limites
2009-2010**

Michel Agier, directeur d'études EHESS, **Jean-François Bayart**, directeur de recherche CNRS (SciencesPo - CERI), **Rémy Bazenguissa Ganga**, maître de conférences Lille 1, **Béatrice Hibou**, directrice de recherche CNRS (SciencesPo-CERI), **Jean-Pierre Warnier**, professeur émérite Paris 5,

Ce séminaire pluridisciplinaire, rassemblant des chercheurs de diverses équipes, s'intéressera aux processus de délimitation du politique, et de mise en forme politique des contextes de frontière ou d'entre deux. Dans une perspective comparative, l'accent sera mis sur l'articulation entre les modes d'action publique et les modes d'action privée, et sur la recomposition du champ politique qui en découle, tant à l'échelle locale ou nationale que globale. Atelier ouvert de réflexion, chaque séance est un débat dont les termes seront introduits par de courtes interventions.

23 novembre 2009
de 13h à 15h

Le « Politique par le bas », vingt ans après

Coordination : Jean-François Bayart

Interventions :

Claire Judde de Larivière
(Département d'Histoire, Université de Toulouse II - Le Mirail)

"Le petit peuple (*popolo*) à Venise (XV°-XVI° siècle)"

Claudio Lomnitz
(Columbia University, New York)

"Mort et culture populaire au Mexique (XVIII°-XX° siècle)"

Référence bibliographique

Jean-François Bayart, Achille Mbembe, Comi Toulabor,
Le Politique par le bas en Afrique noire, Paris, Karthala, 1992
(2008 pour une nouvelle édition augmentée)